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“看！飞鲨来了！”在这次纪念抗战
胜利 70 周年阅兵式上，中国海军舰载战
斗机以独特的身姿首次接受祖国人民的
检阅。与其他战斗机最大的不同是，“飞
鲨”的尾部明显多出一道着舰尾钩，远
远看去，就如同军人敬礼时举起的右手。

“这道鲜明的尾钩是我国舰载战斗机
形成作战能力的有力证明。”舰载机长
机、海军舰载航空兵基地司令戴明盟说
起“飞鲨”就像在说自己的孩子。当
年，他第一个驾驶舰载机在辽宁舰上成
功实施阻拦着舰和滑跃起飞。“有人说，
驾驶舰载机在航母起降犹如刀尖舞蹈，
我们试飞员就是领舞人”。诸多荣誉加身
的戴明盟最为看重的还是“英雄试飞
员”的称号，“我最大的心愿就是看到更
多的‘飞鲨’驰骋碧海、搏击蓝天”！

初生牛犊不怕虎

军人和飞行员是戴明盟从小最为向
往的两种职业，而将这两种职业结合得
如此完美，并不惜为之付出生命，却是
他自己也没有想到的。

“来到部队，第一次伞训就给我来了
一个下马威。”戴明盟回忆说，那一次他
从机舱跳出后，降落伞没有充分打开，
好几根伞绳绕过伞顶，只感觉自己在空
中掉得特别快，不一会就超过了在他之
前跳伞的两位同学。情况已经非常紧急
了，只听见地面上不停地在喊：“3 号 3
号检查你的伞！”戴明盟灵机一动打开了
备份伞，总算有惊无险，安全着陆。

初到海军时，戴明盟飞的机型是
歼—6，耳朵里灌进不少“掉飞机”的
坏 消 息 ， 他 也 不 由 得 紧 张 了 一 阵 子 。
一次，他跟着一名老飞行员飞仪表，飞
机 正 向 空 域 爬 高 时 ， 就 听 见 “ 咣 ！
咣！”两声巨响。虽然是没有什么经验
的年轻飞行员，但是直觉告诉他飞机出
现了故障。当时飞机离地面的高度还有
2000 多米，没有落地的可能，还是老
飞行员经验丰富，调转机头往回飞。其
实飞机已经冒烟了，只是他们在飞机上
看不到，塔台上的人都在喊“跳伞”，
戴 明 盟 坐 在 后 舱 便 第 一 个 跳 了 出 去 。
刚刚脱离险情在空中飘荡的他竟然还
有心情观察飞机的状态：只见飞机甩
着长长的火线开出去几百米，前舱飞
行 员 的 伞 也 打 开 了 ， 他 这 才 放 下 心
来。可是，观察落地时又出现了特殊
情况，落地区域是一片菜地，间隔不
到一米搭起的菜架子让他没有落脚之
地 。“ 我 心 想 ， 就 瞄 准 一 根 竹 竿 往 下
落，这样至少可以躲过三根竹竿。”就
这样，他在最后时刻身体擦过竹竿，安
全落地了。“如果躲不开竹竿会怎样？”
记者替戴明盟捏了一把汗。“那就穿肉
串咯。”戴明盟讲起那场险情，竟然谈
笑风生，毫无惧色。

“你的胆子为什么这么大？难道你从
来不会害怕吗？”面对记者的提问，戴明
盟的表情忽然严肃下来：“害怕是没有用
的，要想让自己飞得更高更远，就必须
去掉浮躁，扎扎实实练好本领。”戴明盟
说，经历过几番生死考验，他渐渐明
白，生命是掌握在自己手中的，练好本
领，不仅仅是对职业负责，也是对自己
的生命负责。

执行力就是战斗力

飞苏—30 的那段日子是戴明盟事
业的成熟期。面对跨语言、跨机型等诸
多困难，戴明盟自加压力、刻苦钻研。

“我把苏—30 的资料全部背下来了，练
成了对座舱电门按钮‘一摸准’、对功
能数据和使用程序‘一口清’的硬功
夫。”戴明盟说，那段埋头苦干的日子
让他更深刻地体会到，提升飞行技能没
有捷径可走，熟练的背后是鲜为人知的
艰辛磨炼。

就在这时，一项全新而又神秘的任
务找到了戴明盟——凝聚着国人“航母
梦”的舰载机开始遴选首批试飞员。“飞
行界都知道，舰载机在航母起降犹如刀
尖舞蹈，风险系数极高。”戴明盟丝毫没
有迟疑，“祖国需要我，我就上”！

没有技术支援、没有图纸资料、没
有标准规范⋯⋯摆在中国军队面前的是
一张白纸，戴明盟亲眼见证从机场建设
到航保设备，科研院所和军队一步一步
将一个宏伟的蓝图变成了现实。

“做滑行冲索试验时，机场只有一
条修好的跑道，前后左右都是烂石头。
就是在这样的条件下，我们也敢去试
验。结果有一次，钢索一头真的断了，
像流星锤一样把飞机都打烂了。我当时
在地面指挥，示意飞行员保持方向往前
走，因为如果处理不当，飞机飞到石头
上，就更加危险了。”戴明盟回忆起这
段岁月感慨道：“为了航母梦，大家都
是蛮拼的。”

后来开始突破上舰技术，极限偏心
偏航风险更高，主要是检验飞机和钢索
是否过硬，尾钩和钢索是否吻合。从天
上看，航母只有邮票大小，戴明盟还记
得，第一次在天上放尾钩，他不由自主
地紧张，全身毛孔都张开了，“我也不能

说自己伟大到可以将生死置之度外，但
作为一名军人，任务需要我，我就上，
这没有什么可犹豫的”。

第一次执行地面高速滑跑极限偏心
偏航阻拦、第一次执行飞行着陆阻拦、
第一次执行滑跃斜板起飞、第一次执行
绕舰飞行和触舰复飞⋯⋯在戴明盟的字
典里，执行力就是战斗力。投身试验试
飞以来，他带头飞高难课题，带头试风
险项目，创造了歼-15 舰载机试验试飞
多项纪录，出色完成超负荷、大密度、
高强度科研试飞 435 架次，熟练掌握了
歼-15 舰载机驾驶技能，为实现舰机融
合奠定了坚实基础。

过程比结果更重要

这次纪念抗战胜利 70 周年大阅兵，
戴明盟作为长机带领编队飞出了零误差
的好成绩。很多人说，海军舰载机第一
次受阅就飞零误差，压力太大了。戴明
盟却不这么认为，他曾经说过，“我从来
不注重结果，只注重过程，相信过程做
好了，结果自然就有了”。他一直都是这
样近乎偏执地去做好每一个环节，而结
果，也总是令人满意的。

为圆满完成阅兵任务，戴明盟带领
飞行员把可能出现的情况一遍又一遍地
研究，一次又一次地训练，为顺利完成
任务打下了坚实基础。

飞行员徐爱平说，飞行中的每一
个细节戴司令都做到精益求精，他讲
飞机不是加油门就马上起来，会有一
个过程，从油门的变化到发动机转速
的变化再到飞机推力的变化，然后再
到飞机状态的变化，他会在这个过程
之前预期到你的油门加得多了，提醒
你收一点。

有一天，阅兵空中梯队合练，并针
对性地开展了低气象起降、到备降场模

拟备降训练课目。当编队飞到赤峰机场
放起落架模拟备降时，一架飞机因起落
架出现故障放不下来。戴明盟果断安排
该架飞机提前返场，并通知一架空中备
份机随同返场，减轻了飞行员的心理压
力，在飞行员的努力下，成功放下起落
架，安全着陆。同时，另一架备份机及
时加入编队参加合练。最后，编队以 5
分的成绩通过合练地点，顺利完成合练
任务。这次训练中，空中特情处置方案
用上了，备份机也成功替换，各方面处
置都很圆满。

飞行员丁阳说，看戴司令飞行是
一件赏心悦目的事，其中很重要的一
点就是，不管遇到什么事情，只要戴
司令在，就像吃了一颗定心丸，绝对
稳 妥 可 靠 。 有 一 天 ， 按 照 计 划 安 排 ，
戴明盟将进行一次滑跃起飞和阻拦着
陆训练。可天公不作美，仿佛在有意
考验着戴明盟。这天清晨下起微微小
雨 ， 待 到 计 划 起 飞 时 间 ， 风 越 刮 越
猛，雨越下越急，雨帘已经把座舱盖
完全盖住了。飞不飞？指挥员让戴明
盟自己决定。戴明盟毫不犹豫地向指
挥员请示起飞。“飞鲨”轰鸣，直击苍
穹。飞机沿着 14 度滑跃甲板划出一道
完美弧线，直冲云霄，随后又稳稳挂
住 唯 一 的 一 根 阻 拦 索 ， 成 功 阻 拦 着
陆，圆满完成了任务。

“只要祖国和人民需要，我时刻准备
一飞冲天。”戴明盟坚定地说。

海军舰载航空兵基地司令戴明盟：

刀 尖 上 的 领 舞 人
本报记者 姜天骄

《喜马拉雅之光》《大地
之歌》《最后的乐园》 ⋯⋯
一曲曲散发着浓郁中国韵味
的音乐时而流利酣畅，时而
清扬婉转，就像在讲述一个
个动人的故事。叶小钢的音
乐喜欢调用中国传统元素，
他说，他的根在这里，脚下
的土地是他取之不尽的素材
库。

有人听过他的 《喜马拉
雅之光》 后说，仿佛看到了
冰峰和圣湖。为了寻找真正
的天籁之音，他曾五进西
藏。“我从 1985 年就开始做
西藏题材的音乐作品，西藏
之美是没有到过那里的人永
远无法想象的。”叶小钢说。

上 世 纪 90 年 代 中 期 ，
叶小钢开始给影视剧配乐。
同剧组一起出外景是采风的
好机会，对于在乡野山间放
逐心灵，他乐此不疲。跟

《玉观音》 剧组去中缅边境
时，他的灵感不断迸发；和
解放军战士一起到抗洪第一
线，他更是身穿迷彩服跃入
洪水中，这样特殊的人生经
历后来被写进 《惊涛骇浪》。

走遍大江南北，叶小钢
带回了无数流淌在人们心底
的旋律：1996 年，他创作
的电影音乐 《人约黄昏》 获
上海东方电视台颁发的“最
佳电影音乐奖”；1998 年，
电影音乐 《半生缘》 获香港
第十七届电影金奖“最佳原创电影音乐”提名奖；
2012 年，凭借大型交响史诗 《喜马拉雅之光》，他获
得第 88届美国古根海姆基金会作曲大奖⋯⋯

多年行走于山川江河之间，叶小钢的音乐视野不
断拓宽，内心深处却始终有一份牵挂。他在湖北走过
好几次，也哭了好多次。在小三峡的浅水湾里，他遇
见许多小孩泡在水里唱歌，边唱歌边收钱交学费。看
到这一情景，他的心一下子紧起来，眼泪夺眶而出。
还有一次，他在火车上遇到几位学习音乐的学生，都
来自贵州贫困地区，“带队老师认出了我，希望我给
这些学音乐的穷孩子签名留念，我无法控制自己的感
情，把自己关在厕所里任眼泪哗哗地往下淌”。

2010 年全国“两会”期间，叶小钢提出倡议：
“号召广大作曲家和有识之士，为全国、特别是欠发
达地区的中小学写 10000 首校歌。”随后，他率领中
央音乐学院的师生来到甘肃临洮县二中实施“送校歌
计划”。

叶小钢认为：“孩子们不光需要校歌，还需要文
化熏陶。”尽管生活条件艰苦贫困，但孩子们唱起歌
时愉快的表情，让音乐家为之动容，也让他们对中国
教育有了更深入的思考。

叶小钢认为，只有加强美育教育、形象思维的教
育，才能更多激发孩子的想象，激发他们的创造力，
他希望自己的音乐美丽、美好、高质、天真、励志；
能滤去世界的尘埃，给予人坚定的信心，和面对世界
的从容与宽厚。这种状态，需要时间与磨砺，更需要
脚下这片土地的浸润和滋养。

中国音乐家协会主席叶小钢

：

用音乐讲述中国故事

本报记者

姜天骄

85 后大学毕业生冯仁方，卖蜜橘卖
出了名堂。辞职回乡创业仅 1 年时间，
就把浙江台州老家销路不好的橘子变成
了浙江省知名品牌。创业 3 年来，他创
下了近千万元的财富，带动周边 400 多
农户增收。

记者在“邮储银行杯”中国青年涉
农产业创业创富大赛优秀项目展示馆里
见到了这位戴眼镜的年轻人。他正站在
展位前，将一个个蜜橘送给参观者品
尝，笑容洋溢在脸上。

“小时候，家乡那边的橘价相当便
宜，1 公斤只有 1 元钱。印象最深的是上
初中那年，橘子特别不好卖，父亲只好
将整车橘子倒掉。”冯仁方说，看着父亲
沮丧的表情，他萌生了替父亲卖橘子的
打算，一个“财富计划”悄然形成。

冯仁方憋着一股劲，就连考大学报志
愿都是围绕着这个计划来的，报考的是市
场营销专业。大学期间，他利用所学知识
对家乡蜜橘做了深入分析，形成论文《涌

泉蜜橘品牌发展战略初探》。
大学毕业后，冯仁方先在一家上市

公司工作，为自己的“财富计划”积累
创业资金。2011 年，冯仁方辞掉了公司
总经理助理的职位，选择回乡从事现代
农业，从卖“老冯家的蜜橘”干起。

然而，这一做法遭到很多村民的嘲
笑。因为种橘子辛苦，这里的很多年轻
人都外出打工。冯仁方的父亲也不理解
儿子：“我不念书务农卖橘子，你念了书
还是卖橘子，这书不是白读了。”冯仁方
向父亲解释，“我不是拖着板车去卖橘
子，而是想做出橘子品牌，做大这个农
业产业，到时坐等客户上门”。

冯仁方拗不过自己的父亲，只得向
父亲立下“军令状”：“给我两年时间，
如果做不成，我就回去上班。”父亲妥协
了。让父亲没想到的是，一年后，“老冯
家的橘子”果真打开了市场，当年销售
额就超过 100万元，成为当地知名品牌。

在冯仁方看来，要想让家里的橘子

销路好，就要走品牌化经营的路子。他
做精品、打品牌、创办了台州玉满园水
果专业合作社，凭借近乎苛刻的农产品
质量，“玉满园”成为临海柑橘产业的一
匹“黑马”，客商纷纷找上门。

“我们的橘子论个卖，最好的精品
能卖到 8 元钱一个，40 元一斤。你看，
这款 32 个一箱的橘子，卖 120 元，相当
于 25 元一斤，去年没等上市就卖断货
了。”冯仁方说，“橘子的品质很重要，
品相好的橘子，是经过三道人工筛选出
来的”。他指着装有橘子的盒子说，这
是为精品橘子专门制作的，还申请了专
利，保证送到客户手里的橘子新鲜、不
破损。

凭着专业知识和 10 年的准备，冯仁
方把握住了一次次商机。2011 年 11 月，
浙江省大学生运动会在冯仁方老家台州
市举办。他敏锐地抓住机会，成为此次大
运会的赞助商，此举使这个创办不到一年
的农业品牌，一下在全省打开了知名度。

除了以往的线下渠道销售，冯仁方还利用
电商平台扩大销量，天猫、淘宝等都成为
线上销售渠道。冯仁方说，2014 年，蜜橘
销售额已突破 600 万元，其中 40 元一斤
的橘子占总销售额的 30%以上，预计今年
蜜橘销售额将达到 1000万元。

在冯仁方的努力下，合作社迅速壮
大，不仅很好地解决了当地橘农的销售
问 题 ， 而 且 大 幅 度 提 升 了 社 员 收 入 。
2014 年 11 月，在由共青团中央、农业部
等联合举办的中国青年创业创富大赛
中，冯仁方“玉满园”85 后团队脱颖而
出，他个人也获得“全国农村青年致富
带头人”的荣誉称号。

通过参加创富大赛，他们的融资能
力大幅提高，这也让冯仁方有了新的财
富计划：要建一个玉满园现代高效农业
园，集种植、观光、中药、科普教育等
于一体的生态园基地。

冯仁方的下一个 10 年财富计划起航
了⋯⋯

“85后”的冯仁方回乡创业——

橘 黄 日 子 红
本报记者 徐 红

程焕刚与“程氏宫面”

图① 戴明盟驾驶歼-15 舰

载机准备进行飞行训练。

图② 戴明盟（左）结束飞行

试验。

（资料图片）

①①

②②

作为河北省非物质文化遗产吴桥宫面的第 56 代

传承人，程焕刚的创业更像是对这一传统食品的继承

和发展。

吴桥宫面起源于西汉年间，曾因其工艺复杂等因

素，产量较小，只供给宫廷。程氏宫面制作要经过 13

道工序、14 个小时，再自然风干 72 小时。2012 年 9 月，

程焕刚投资 1000 多万元建造的新厂区开始使用投产，

同时研发紫薯宫面、藕粉宫面等多种新产品，在对传

统技艺的保护和传承中开拓创新，从仅有几位老师傅

的作坊发展成为占地 40亩的企业。

程焕刚检验宫面的均匀度。

程焕刚（右）向顾客推介程氏宫面。

新华社记者 牟 宇摄


